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! ! ! !新一届国奥队在千呼万唤中始
出来。不过，与之前预想不太一样
的是，这支队伍并非由孙继海、邵佳
一两位少壮派带队，中国足协最终
拍板由里皮助教马达洛尼临时执
教，率队参加 ! 月 " 日与乌拉圭
#$%队的热身赛。由此也可以看出，
在主教练人选到底“是土是洋”的问
题上，足协内部存在巨大分歧。

马达洛尼是!临时工"

去年，原 #&'国青队在折戟巴
林世青赛后，中国足协就酝酿提前
启动新一届国奥队的备战工作。这
支球队以 &''()&''"年龄段球员为
人员构成，是 $%$%年东京奥运会参
赛适龄球员，因而备受重视。

一周前，中国足协通过其官网
发布了一条媒体采访报名通知，这
场比赛的参赛双方分别是 #$% 国
奥队与乌拉圭 #$%队。经确认，这
支 #$% 国奥的前身正是参加去年
亚青赛的原国青队。令人意外的是，
新任的带队主教练是国足主帅里皮

的助手、#$$国足主帅马达洛尼。按
计划，#$$国足接下来将与国足同
步进行集训，并参加今夏在柬埔寨
金边举行的 #$$亚锦赛预选赛。由
此不难判断，马达洛尼不过是被“临
时抓差”到 #$%国奥的。

孙继海!太嫩"被否
其实，在足协正式公布人选之

前，孙继海一度被认为是国奥主帅
的最大热门人选，甚至有人说他像
姚明一样，辞掉了所有公司的职务，
就是为入主国奥做准备。但最后，孙
继海却没有得到机会，这是为何？

首先是毫无执教经验的孙继
海、邵佳一率领国奥队存在着相当
大的风险。包括足协有关人员在内

的部分足坛人士认为，围绕国字号
建队工作的改革可以大胆尝试，但
以国奥队冲击奥运会这一巨大利益
作为“赌注”，则有待商榷。此外，中
国足协近年来在任用国字号教练方
面有严格要求，孙继海即便修满 *

级教练执教资格，还需要继续深造
达到职业级教练认证的标准。
毕竟国奥队作为国家体育总局

备战 $%$%年东京奥运会整体计划
中的一部分，未来几年的任务是相
当艰巨的。因为足协在今年 &月份
的足代会期间通过的《$%$%行动计
划》中，明确提出这支队伍必须要出
线。孙继海和邵佳一退役没多久，都
没有当过哪怕是一天的主教练。在这
种情况下，把这么重要的任务交给

这样的组合，是否太过冒险？
这背后，其实还是管理层对于

究竟使用外籍教练还是使用本土教
练存在着不同意见。按照中国足协
脱钩后的整体设想，在国字号队伍
建设的问题上，其实是希望全面“洋
化”，中方只是担任助手；但更高管
理部门则还是希望继续给中国本土
教练以机会，特别是培养自己的年
轻教练。在目前情况下，由于队伍本
身有赛事任务，且时间比较紧迫，而
本土年轻教练在尚未做好充分准备
前，所以临时提出了由马达洛尼执
教的方案。至于未来孙继海、邵佳一
会不会有机会，恐怕还要经过一段
时间磨砺才行。

本报记者 关尹

孙继海无缘执教新国奥!里皮助手临时上马

是土还是洋 足协分歧大

! ! ! !日前央视体育频道一项民意

调查中! 认为两年后中国男篮将

换帅的球迷意见居然占了 +%,以

上!显然!对于李楠和杜锋两位年

轻主帅!外界的质疑大于肯定"

李杜二人是男篮主帅的最适

合人选吗#也许未必"不过既然篮

协决意启用本土教练! 那么对于

勇于挑战自己并愿为国家队付出

的年轻教练!篮协就要用人不疑"

对于李楠和杜锋出任男篮主

帅!我们应该从积极方面看待"首

先! 国家队帅位本就是个烫手山

芋!两人愿意出来接手!这种勇气

和信心值得肯定"其次!篮协推出

双国家队$双主教练制!本身就有

培养本土年轻教练的意图! 李杜

二人或许有这样那样的不足!但

不可否认他们都是优秀年轻教练

的代表! 被提拔上来接受锻炼也

属正常"如果仅凭借年龄$资历来

否定他们!显然是不负责任的"以

前! 宫鲁鸣率中国男篮夺得亚特

兰大奥运会第八名的突破性成绩

时!年仅 -'岁%今后!谁又能断言

.-岁的李楠或者 -+岁的杜锋/就

不会给国家队带来新的惊喜呢#

李元春

! ! ! !新一届中国男篮新任主帅人
选终获官宣。昨天下午中国篮协宣
布，聘用李楠和杜锋两位年轻教练
为国家队的两位主帅人选。实际
上，对于这两人出任男篮新帅，外
界质疑声不少，李杜二人的未来执
教之路，显然不仅仅是获得篮协认
可这么简单，他们还得全力过好
“三关”：心理关、选拔关和成绩关。

第一关 心理关
李楠和杜锋虽有雄心壮志，但

是首先面对的恐怕就是心理关：国
家队主帅受关注度高、外界压力
大，作为年轻教练的二人执教履历
又难服众，他们能否在巨大压力下
保持足够信心？

.-岁的李楠退役后在八一队和
国家队担任助理教练，缺乏独立带队
的经历，这也是他最大的短板———
李楠曾经两次短暂的国字号主教练
经历都以失败而告终，这也成为他不
被看好的最大理由：$%&&年，李楠率
领的中国男篮二队出战南京东亚男
篮锦标赛，结果在上半场一度领先
&. 分的情况下惨遭日本队逆转；
$%&+年李楠率国奥男篮出征亚洲挑
战赛，结果中国队先后负于名不见经
传的印度队和伊拉克队。

年仅 -+ 岁的杜锋 $%&- 年中
途成为广东队临时主帅，该赛季在
名帅尤纳斯的辅佐下夺得 01*总
冠军。不过之后几个赛季，拥有易
建联、周鹏等国手的广东队接连倒
在半决赛，也令杜锋的执教能力颇
受质疑。此外还有种声音认为，杜
锋并不善于培养年轻队员，广东队
近几年鲜有新人冒尖。

第二关 选拔关
中国男篮同时组建两支国家

队，必然会产生一个直接问题：李
楠和杜锋如何选拔球员？他们靠什
么吸引球员投入自己麾下？

在此前篮协的公开表态中，两
支国家集训队将各有 &! 名队员，
将以主教练为主体来选拔队员。至
于选拔过程，可能会采用有些项目

在奥运分组时采用的“蛇形排位
法”，如 *队教练先选第一名队员，
1队教练选择第二、三名队员，*队
教练再选择第四、五名队员……依
此类推，从而最大限度地保证两队
实力上的均衡。

根据篮协设想，两支国家队在
$%&(、$%&"年原则上不交叉、不流
动，分别承担大赛任务。所以从某
种程度上说，从选拔球员开始，就
是对两位主教练的一次考验。毕竟
两年以后国家队要合并，届时只会
有一位主教练，两人的竞争实际上

从选拔球员之时就开始了。

第三关 成绩关
$%&(年和 $%&"年这两年，两

支国家队主要任务就是训练，然后
就是轮流出征一些洲际比赛检验
训练效果。而对于李楠和杜锋来
说，没有了重大比赛的压力，检验
两人执教能力和工作成绩的标准，
就是能否让更多的新人冒尖、能否
让人看到国家队的新气象。

部队出身的李楠本身就特别
注重训练和管理，而且他本身长期

在国家队当助理教练，不但对于国
手们的特点非常熟悉，而且他本人
的人缘和威信也很好，能够压得住
球队，不过他的临场指挥能力还要
经受考验。至于杜锋，相比之下在
比赛经验上更有优势，但在培养新
人以及打造球队风格方面，他还需
要证明自己。

带着质疑上任，顶着压力前
行。只有让国家队面貌一新，才能
让质疑的声音消散，接下来就要看
李楠、杜锋能否抓住证明自己的机
会了。 本报记者 李元春

李楠杜锋出任国家男篮主帅

欲掌两军 需过三关
! ! ! !对于李楠和
杜锋当选中国男
篮新主帅，外界
有不少质疑声，
不过中国篮坛两
位重量级人物姚
明和宫鲁鸣，则
力挺二人上位。
在他们看来，经
验不是差距，年
轻不是问题。

姚明和宫鲁
鸣昨天都在全运
会男篮预赛南昌
赛区检查工作，谈
到为何选择李楠
和杜锋两位少帅
时，姚明表示：“中
国男篮目前的主
要任务是 $%&'年
世界杯，我们现在
也希望不仅仅是
培养年轻队员，也
要兼顾年轻教练
的培养。所以我们
希望能够给教练
员机会，去锻造他
们，去锻造他们的
队伍。”在姚明看
来，虽然李楠和杜
锋现在都还很年
轻，但在中国篮球历史上并非
没有成功的少帅：“当年宫指导
和王非指导带队的时候都是
-%岁出头。而在其他项目中，
也有很多年轻的教练后来成了
名帅。”

两名年轻教练的上任，似
乎也让老帅宫鲁鸣看到了当
年的自己：“我们也都是从年
轻教练开始做起，回想当年也
跟他们一样正风华正茂并心
怀雄心壮志。希望他们能够团
结一批志同道合的球员加强
训练，不断提高年轻队员的竞
技能力，为中国篮球发展做出
自己的贡献。”
在宫鲁鸣看来，这两名少

帅虽然年轻，但在运动员时期
都代表中国男篮参加了一系列
重大国际大赛并且取得了很好
的成绩，这些经验都为他们做
教练员提供了很好的基础：“现
在能独立承接一支队伍的训
练，对他们来讲是一个很好的
机遇，希望他们能够不断学习
好的理念，直至最后形成自己
的特点，把队伍带到一个新的
高度。”

本报记者 李元春
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